

Entrevista a Hugo Kofman y a su esposa, Julia Inés Gaitán, hermano y cuñada respectivamente, de Jorge Kofman, desaparecido en julio de 1975.

- 1- ¿Si tendría que definir en una frase la lucha contra el poder en plena dictadura, llevada a cabo por “Queca”, su madre, cuál sería?
- 2- ¿Cómo se entera “Queca” de la desaparición de Jorge?
- 3- Es impactante pensar en la movilización que se generaba en las familias al enterarse de la desaparición de un ser querido, había que viajar a otra provincia a intentar encontrar lo que no se sabía con certeza si iba a ser hallado... ¿Cómo era esa situación?
- 4- ¿Qué pensaba “Queca” de la lucha que llevaba a cabo su hijo, de su militancia, de su compromiso?
- 5- Si tendrían que realizar un trabajo de comparación entre la dictadura y las actuales políticas neoliberales ¿Qué podrían decir?
- 6- ¿Creen que actualmente hay poca participación, poco compromiso para involucrarse?
- 7- La voluntad y la esperanza son dos motores fundamentales para sostener una lucha como la que llevan a cabo las familias de los desaparecidos en nuestro país, ¿Qué otras cosas los impulsan y cómo es que se mantienen de pie?
- 8- ¿Qué momento feliz o anécdota recuerda de su hermano Jorge?

Para comenzar, el mayor agradecimiento a Julia y Hugo que nos abrieron la puerta de su casa y apenas ingresamos a ese hogar, que luego nos dejaría una sensación de calidez, nos invitaron- con mate de por medio- a adentrarnos a un cuarto muy íntimo para ellos. Allí tenían ciertos objetos de valor afectuoso y de recuerdos. Al ingresar, se nos presentó frente a nuestras atentas miradas, el cuadro de “Queca” y su hijo Hugo, escapando de los gases lacrimógenos, tras la sentencia al genocida Domingo Bussi, en Tucumán, en el año 2008. Una imagen impactante y que inició una charla más que interesante entre nosotras y los familiares más directos de un desaparecido, Jorge Kofman, durante la dictadura. Nada de lo que dijeron puede desdeñarse ni ponerse en un segundo plano, ya que la lucha por Memoria, Verdad y Justicia se hace visible en cada palabra que expresan y, fundamentalmente, en sus miradas.

☑ ***¿Si tendría que definir en una frase la lucha contra el poder en plena dictadura, llevada a cabo por “Queca”, su madre, cuál sería?***

Hugo: La lucha de las madres es una lucha que comienza en soledad, ellas buscaban de manera individual a sus hijos. Era un momento angustiante porque tenían la incertidumbre sobre ellos, no sabían si estaban vivos o muertos. Generalmente tendían a pensar que estaban vivos, se los buscaba con vida, recorriendo todo lo que se podía, que eran muy pocos lugares. La iglesia era uno de esos sitios, también se recurría a autoridades, a los cuarteles, a las cárceles. Luego de la parte individual, las madres y familiares -hermanos, padres de desaparecidos- se empiezan a unir, se organizan y de esta forma emprenden la lucha colectiva. En esa lucha colectiva se genera la consigna de **“aparición con vida”**, reclamamos aparición con vida. Esta frase fue una consigna central de aquellos años.

Julia toma la palabra y nos cuenta que: “en principio, la consigna era ‘vivos los llevaron, vivos los queremos’, por eso creemos que esa frase es la síntesis de aquellos tiempos”

☐ ***¿Cómo se entera “Queca” de la desaparición de Jorge?***

Se entera a través de la familia de mi hermano. Él estaba en clandestinidad, y al estar en esa situación, no tenía comunicación frecuente, era muy esporádica. Entonces ella se entera a través de la esposa de él. “Queca” iba siempre a Córdoba a visitar a su nieto- añade Julia- una de esas veces recibe el llamado del responsable del partido político PRT quien le comunica que su hijo Jorge está desaparecido desde una fecha en particular, y le dice que ella tiene viajar urgente a Tucumán para hacer todo lo que sea posible.

Hugo continúa: Luego de esa comunicación nos llaman a nosotros, que ya teníamos un nene chiquito, para que nos reunamos en Córdoba. Viajamos los tres y Julia se queda con el nene y yo viajo junto a mis padres a Tucumán para hacer todas las averiguaciones que se podían.

☐ ***Es impactante pensar en la movilización que se generaba en las familias al enterarse de la desaparición de un ser querido, había que viajar a otra provincia a intentar encontrar lo que no se sabía con certeza si iba a ser hallado...¿Cómo era esa situación?***

Sí, y sumado a todo eso, los compañeros de mi hermano nos habían dado contactos en Tucumán para que nos dieran una mano con todo esto. Encima, Tucumán en ese momento era un infierno porque se escuchaba, al estar ahí, bombas toda la noche, era realmente terrible.

Uno de esos contactos era un abogado, Ángel Pisarello, un hombre grande, en realidad nos resultaba grande a nosotros, que en ese momento teníamos 25 y Jorge 23 años. Este abogado, ya en plena dictadura, es asesinado.

Otro contacto que nos dan para ver allá son los Lea Place, familia militante, con hijos militantes. Cuando llegamos allá nos enteramos que les habían volado la casa, y por lo tanto, no pudimos hacer ese contacto.

☐ ***¿Qué pensaba “Queca” de la lucha que llevaba a cabo su hijo, de su militancia, de su compromiso?***

Tenía mucho miedo- comenta Julia- pero lo apoyaba, lo que Jorge le pedía, ella lo hacía. Sí, además tenía una relación muy especial con ella- recuerda Hugo- mi hermano siempre decía que ella se había convencido de la idea, del proyecto político por su causa y que él se la había ganado.

Cuando Queca se entera de que Jorge está en Tucumán, a través de una foto de la Casa de Tucumán que él envía- comenta Julia- ella dice, ‘este es el fin, no lo vamos a ver más’

Es importante entender el contexto en el que se vivía en aquella época- explica Hugo- los jóvenes se involucraban y los mayores los apoyaban ¿Por qué era eso?

No era una moda, eso tenía que ver con la época, recuerden lo que fue el golpe del 55, el bombardeo a Plaza de Mayo y a Casa de Gobierno que quedaron impunes. Vivíamos de dictadura en dictadura, prácticamente era así... la proscripción del peronismo- la mayor parte del pueblo proscripta- entonces no había democracia. Al no haberla, todo un sector se planteó la cuestión de resistencia armada, a una dictadura que actuaba en forma armada. Eso hay que entender y, además el contexto internacional que también tuvo vinculación.

☐ ***Si tendrían que realizar un trabajo de comparación entre la dictadura y las actuales políticas neoliberales ¿Qué podrían decir?***

En esa época el poder dictatorial de las clases dominantes, los monopolios, era en forma más abierta, no tan solapada como ahora... hoy día se utilizan más otras técnicas: los medios de comunicación, el Poder Judicial, y también el ejercicio de la represión, de hecho tenemos muertos como Santiago Maldonado, Rafael Nahuel y

varios más. La represión también es visible en las calles, que no nos muestran porque son tapadas con la complicidad de los medios.

Otra similitud son los presos políticos- dice Julia-. Las redes sociales también las utilizan de forma muy intensa, muy hábil, a través de los llamados Trolls, las falsas noticias que también constituyen una técnica nueva de manipulación, son mentiras iguales a las de aquella época pero de forma más sofisticada. Por eso, lamentablemente, estamos transitando hacia una pérdida de derechos.

Este país está así, dice Hugo, quien parafrasea a Paulo Freire, para luego proponer un trabajo de reflexión y dejar el mensaje de que las cosas cambian, que hay tener esperanza y trabajar en pos de ello.

☐ ***¿Creen que actualmente hay poca participación, poco compromiso para involucrarse?***

En aquella época éramos jóvenes- cuenta Julia- y, creo que ahora, los que más se involucran también son los jóvenes. Entonces, evidentemente, la juventud tiene una fuerza que otros sectores, porque están más cansados, porque están más viejos, porque vivieron más el miedo de la dictadura o porque las políticas neoliberales hicieron su trabajo, no tienen.

Poniendo un poco a consideración esto de las comparaciones entre época- nos dice Hugo- militar implicaba un compromiso muy grande, era una decisión de vida, uno sabía que se estaba jugando el pellejo, y eso llevaba, a que la persona que militaba lo hacía con total desprendimiento, no para sí mismo, no pensaba en su carrera política. Esa es una diferencia muy grande con lo que se ve hoy, la disputa de cargos políticos por intereses personales, algo impensado en la militancia joven de aquella época.

¿Por qué se militaba tanto en esa época y hoy cuesta tanto?, se pregunta Julia y ante eso responde: ya en la escuela secundaria se te abría un abanico donde podías militar, dentro de la iglesia, podías militar dentro de las organizaciones políticas que existían, en barrios, en una comisión vecinal. Era hasta lógico salir a hacer algo, salir a militar por algo. La militancia nos atravesaba a todos y, quienes no militaban, igual te veían con afecto, eran súper solidarios con los que sí lo hacían.

☒ ***La voluntad y la esperanza son dos motores fundamentales para sostener una lucha como la que llevan a cabo las familias de los desaparecidos en nuestro país, ¿Qué otras cosas los impulsan y cómo es que se mantienen de pie?***

La que toma la posta, fundamentalmente, es mi madre, nosotros la acompañábamos. En la dictadura ellas tenían cierta inmunidad, es decir, que era más difícil que las ataquen. Si bien hubo madres de desaparecidos secuestradas, como Azucena Villaflor o Esther Careaga, entre otras, ellas eran las visibles y nosotros las apoyábamos desde el lugar que podíamos.

Había que buscar, las madres que tenían un hijo desaparecido no tenían opción, no había nada que las pudiese detener, no hay forma. Mi vieja llegó hasta Tucumán, a las puertas del alambrado de un centro clandestino de detención a gritar el nombre de mi hermano, no le importaba si la mataban, si la secuestraban, y como ella muchas, todas.

☒ ***¿Qué momento feliz o anécdota recuerdan de Jorge?***

Son muchos pero en este momento me viene a la memoria el casamiento nuestro- dice Hugo- que fue en el año 72' en Paraná- tenemos los anillos todavía- comenta riendo. Él estuvo en nuestro casamiento, recuerdo que fue en un club... ahí él cantaba, tocaba la guitarra y se agarró de contrapunto con unos compañeros nuestros, porque nosotros militábamos en organizaciones distintas a la de él. El hecho es que empezaron a cantar y a payar, cada uno a cantar sus cosas, y se notó ese contrapunto. Fue un momento divertido, gracioso.

“ Día Nacional por **24 de Marzo**
la Memoria, la Verdad y
la Justicia ”

AMSAFE
CITERA CTA